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呈分試改革，如何確保師資力量能滿

足教學的質與量，成為各校的重要課題。

聖公會靈愛小學校長翟智康坦言，教

育學院傳統以培訓常識科教師為主，理科

背景的小學教師較稀缺，故推動科學科發

展是該校優先關注的事項，學校成立校本

科學小組推動及籌備科學科工作。該校本

年度參與教育局 「小學科學教育領航計

劃」 ，在專家指導下系統掌握科學科教學目

標與策略，並設計完整學習歷程。校方還善

用政府專項津貼，聘請具有工程背景的教學

助理協助籌劃開設科學科工作。

教師以舊帶新 建立支援網絡
聖公會靈愛小學朱梅燕主任認為，科學

科教師的專業培訓需持續加強。目前已安排

科主任參與小學科學課程領導專業培訓證書

課程（15小時），另有3位核心教師參與30小

時專業課程。

救世軍田家炳學校陳志斌校長表示，校方

參與教育局的 「加強高小科學與科技學習先導

計劃」 ，該校科學科主任教師作為計劃核心成

員，除參與教案設計，更將經驗帶回校。校方

將安排兩位科學科主任分別指導一年級和四年

級教學，並以 「以舊帶新」 模式支援同級教

師。一年後，兩位主任將轉至三、五年級繼續指

導工作，逐步建立全校科學科教學支援網絡。

科學為本
提升師資力量

▲救世軍田家炳學校推出多元活動，提升學生對

科學的興趣。

重視學童健康 體育擴闊發展空間
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早前，香港體適能總會與港
大醫學院研究顯示，本港學童體
適能達標率不足8%，手握力及
柔軟度表現尤其遜色，整體數
據更落後於內地及中東等。當
局把體育科納入呈分試計分科
目，冀鼓勵學童多做運動提升體能。

聖公會靈愛小學校長翟智康認為，此
舉可鼓勵學生提升體能，他留意到有研究
顯示中學女生體適能達標率偏低的情況，
認為從小學階段就應讓學生明白體育的重
要性，透過考核機制加以重視是好事。

救世軍田家炳學校陳志斌校長指出，
香港家長向來重視考試科目，現在體育科
加入計分，自然會更重視。該校已提前部
署，從三年級開始就向家長說明體育科的
評分準則和準備事項，有充足時間準備。

「全球研究都證實，提升體能素質有
助學習效能。」 陳校長強調家校合作，學
校及早知會家長，並提供多元運動平台培
養學生興趣。翟校長亦指出，家長也需培
養子女正確健康觀念，認為啟德體育園啟
用和香港運動員國際表現優異，提高了市
民的運動風氣。

多元評核 體弱生不會「蝕底」
對於有家長擔憂體能較弱學生會 「蝕

底」 ，翟智康指出，評核標準涵蓋多方
面，較弱的學生在不同範疇能得到調節。
他指出，將按教育局建議比例評估：體適
能40%、體育技能40%、態度10%、知識

10%。而技能評估將安排不同項
目，包括田徑、球類、舞蹈和體操
等，以多元方式展現學習成果。

「確實有家長擔心，畢竟以往
只需專注中英數。」 陳校長坦言，

從三年級就提前告知家長相關安排作
好準備。對於有特殊身體狀況的學生，只

要持醫生證明，校方可酌情調整甚至豁免相
關考核要求。學校會善用小息、課後等提供
多種運動機會，包括校隊訓練等。 「只要學
生願意參與，體育科合格並不困難。」

體育考核會否變成另一種 「應試壓
力」 ？翟校長認為體育考核反而能為學生
提供更全面發展空間，過往不少擅長運動
的學生反映， 「我打波好叻，點解無得計
分？」 現在體育納入評核，讓具運動潛質
的學生獲得認可。

翟校長強調，體育考核絕非一試定生
死，是採用多元評估框架，壓力不會太大。
陳校長則指出，體育是大多數學生最喜愛的
科目，只要教師用心教學，讓學生感受到
「所學即所考」 就能避免額外壓力。
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翟智康


